
CIENCIA Y FE (Segmento # 259)  LA FE CRISTIANA Y  LOS JOVENES    
       UNIVERSITARIOS     
     
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE. EN EL 
SEGMENTO PASADO, COMO RECORDARÁN, HABLAMOS DE VARIOS TÓPICOS 
RELATIVOS AL ALMA HUMANA EN EL CONTEXTO DEL DIÁLOGO ENTRE LA CIENCIA Y 
LA FE.  AL FINAL DEL PROGRAMA, Y CASI SIN CONEXIÓN CON EL TEMA DEL ALMA, 
SURGIÓ LA PREGUNTA DE POR QUÉ ALGUNOS JÓVENES, INCLUSO CRIADOS EN 
HOGARES CATÓLICOS, AL LLEGAR A LA UNIVERSIDAD O AL COLLEGE, SE ENFRÍAN EN 
SU FE, Y HASTA ALGUNOS DEJAN DE ASISTIR A LA IGLESIA. PARA SEGUIR ABUNDANDO 
EN ESTE TEMA QUE INDUDABLMENTE PREOCUPA A MUCHOS PADRES DE FAMILIA 
TENEMOS COMO SIEMPRE AL PROFESOR FRANCISCO MÜLLER A QUIEN DOY LA 
BIENVENIDA. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY PROFESOR? 
 
Bastante bien Jorge aunque muy atareado, ya con los primeros exámenes del curso de verano, unos que 
ya los he tenido, en el College, y otros por hacer, en FIU. El problema que señalaste sobre el 
enfriamiento de la Fe en los jóvenes universitarios de suyo ocurre no solo a los universitarios. En todas 
las situaciones y niveles de educación puede ocurrir lo mismo, y es que, Jorge, la Fe no se hereda. Es 
decir, se hereda, obviamente, porque es en nuestro hogar donde recibimos las primeras enseñanzas 
religiosas. Pero no se hereda en el sentido de que cada joven, cada muchacho o muchacha tiene que 
pararse un día a reflexionar seriamente y decir: bueno, esto que me han enseñado mis padres, o mis tíos, 
o el catequista, o la escuela parroquial, ¿lo tomo, o lo dejo?  Este es un momento de cierta crisis, crisis 
de crecimiento pudiéramos llamarla, y que cada uno tiene que resolver personalmente. Más tarde o más 
temprano el joven o la joven, tienen que hacer suya la fe de sus padres, o al revés, dejarla totalmente. Y 
no creo que haya manera de predecir lo que vaya a pasar. Lo ideal es que el joven o la joven puedan 
hablar con alguien que los ayude, sean los mismos padres, o un sacerdote, un consejero. Lo peor es 
cuando se reúnen los jóvenes entre ellos mismos y normalmente lo que ocurre es lo peor. Lo que llaman 
“peer pressure” que desafortunadamente en un mundo materializado, sensualista y laicizado como en el 
que vivimos, termina en franco ateísmo y descreimiento general.  
 
USTED UNA VEZ MENCIONÓ QUE EN CUBA EXISTÍA UNA INSTITUCIÓN QUE 
PRECISAMENTE TRATABA DE CONTRARRESTAR ESA INFLUENCIA ANTI-RELIGIOSA DE 
LA UNIVERSIDAD, Y ESTO AUN ANTES DE LA REVOLUCIÓN CASTRISTA… 
 
Si, se trata de la Agrupación Católica Universitaria, fundada en 1933 por el jesuita español Felipe Rey 
de Castro, y que fue luego continuada por el padre Amando Llorente también jesuíta, que la pudo llevar 
adelante en Cuba y continuar aquí en el exilio después del derrumbe de la democracia. Se trata de una 
Congregación Mariana a la que yo pertenezco desde 1962 
 
¿Y SIGUE FUNCIONANDO AQUÍ EN MIAMI? 
 
Por supuesto, y en otras casas en diversos lugares de EEUU y Puerto Rico. Pero no estamos cerca de 
ninguna universidad, razón por la cual recientemente hay un plan de mudarnos cerca de FIU y del 
Colegio de Belén donde reside el actual padre director Willie García Muñón, SJ, que también es rector 
del Colegio.  Porque la misión original de la ACU, como la llamamos, o sea Agrupación Católica 
Universitaria, siempre fue el apostolado universitario.  Aun en la Cuba pre-comunista había mucho 
ateismo en la Universidad y ahí estábamos nosotros, al pie del cañón, como quien dice. Recuerdo con 
orgullo la cantidad de profesionales, científicos, médicos, ingenieros, abogados, psiquiatras, políticos,  
muchos de los cuales eran profesores de la universidad de la Habana. Y con más orgullo aun recuerdo a 



los agrupados que han dado su vida por la libertad de Cuba, algunos de los cuales han sido fusilados por 
el régimen cubano, gritando antes de morir, “Viva Cristo Rey”. 
 
¿Y COMO UNO SE ENTERA DE ESTA INSTITUCIÓN, PROFESOR? ¿Cómo SE PUEDE 
CONTACTAR? 
 
Muy fácil. Que te llamen a ti, o a la estación y tu me trasmites el recado.  
 
CON GUSTO PROFESOR. AUNQUE EN NUESTROS SEGMENTOS DE CIENCIA Y FE NO 
SOLEMOS RECIBIR LLAMADAS CUALQUIER OYENTE INTERESADO EN ESTO DE LA ACU, 
O SEA DE LA AGRUPACIÓN CATÓLICA UNIVERSITARIA, PUEDE LLAMAR A NUESTROS 
TELEFONOS,  Y ESPECIFICAMENTE AL…….. 
 
Gracias, Jorge, por ese anuncio político “no pagado”.  
 
TODO POR LA EDUCACIÓN CATÓLICA DE LA JUVENTUD, PROFESOR. 
 
Gracias, gracias, Jorge. Incluso pueden recibir información sobre los frecuentes retiros que se dan en la 
ACU, en la casa llamada Juan Pablo II, en Byscayne 27 calle del NE, pegado al mar, y también sobre 
una residencia llamada Residencia Jesús Maestro para cualquier tipo de joven que aunque no pertenezca 
a la ACU desee residir en un ambiente sano y católico. Aclaración: es una Congregación Mariana solo 
para hombres, aunque hay eventos y retiros para las familias.  
 
Y ¿CADA CUANTO TIEMPO SE REUNEN? ¿Qué ACTIVIDADES TIENEN? 
 
Nuestra reunión semanal es los miércoles, con misa a las 8 pm y conferencia de temas religiosos, 
culturales, históricos, doctrina social, documentos papales, etc. de 9 a 10 pm. Es ahí, mediante estas 
conferencias, que llamamos, “Círculos de Estudio” que formamos a los hombres para ser líderes 
católicos en cualquier campo o profesión a que pertenezcan.  
 Yo, como sabes, me he dedicado a este apostolado de la Ciencia y la Fe, y a ese respecto quisiera 
comentar sobre un artículo de Richard Feynman, uno de los físicos más brillantes del siglo 20, donde 
expone los problemas de la ciencia y la religión y habla de esa pérdida de fe entre los estudiantes de 
ciencias. 
 
PUES ADELANTE PROFESOR. ¿ES CATÓLICO O CRISTIANO RICHARD FEYNMAN? 
 
Para nada. Es un judío respetuoso de todas las religiones pero en el fondo acaba con todas ellas. 
 
¿POR QUÉ? 
 
Te explico. Es un poco como el profesor de “World Religions” en FIU, que empieza por decirle a los 
alumnos que él esta buscando la religión verdadera. Pero el resultado en la práctica es que conduce a los 
alumnos a la indiferencia y al abandono de la Fe.  Feynman lo hace sin darse cuenta, supongo yo.  Y es 
que primero le explica a sus oyentes, (esto fue en una conferencia de hace 50 años) cuál era, y todavía 
es, el estado de la Física en el siglo 20. Y básicamente dice que la Física, el método científico, requiere 
DUDAR en todo momento de lo que se supone ya sabido. Y entonces, el muchacho o la muchacha que 
tengan una base o educación religiosa y practican su religión y a la vez se eduquen en alguna ciencia, 
van a ver una incompatibilidad de la Fe religiosa, que exige la aceptación total, sin duda alguna, con la 
disciplina científica, que exige la duda habitual. 
 



¿Y QUE DICE FEYNMAN DE LOS CIENTÍFICOS QUE A LA VEZ QUE SON CIENTÍFICOS Y 
SON RELIGIOSOS? 
 
Pues dice que no se dan cuenta de la contradicción en que viven. 
 
PERO ESO ES ABSURDO, PROFESOR. ¡Cuántos EJEMPLOS USTED NOS HA PUESTO EN 
ESTOS SEGMENTOS DE CIENCIA Y FE, DE CIENTÍFICOS, LOS MEJORES DE TODOS LOS 
SIGLOS, Y QUE HAN SIDO FERVOROSOS CRISTIANOS! 
 
Pues Feynman parece que no conoce la historia de la Física. Pero lo más cuestionable de su posición, es 
eso de elevar la DUDA a ser una condición ineludible de la investigación científica. Entonces como esa 
es una característica del pensamiento científico, según él, la ciencia sería incompatible con la Fe, que 
exige la aceptación sin duda alguna. 
 
A MI ME PARECE, PROFESOR, EN MI HUMILDE OPINIÓN, QUE AHÍ SE ESTAN 
MEZCLANDO LAS COSAS. QUE EL CIENTIFICO UTILICE LA DUDA, EL 
CUESTIONAMIENTO, LA PREGUNTA, COMO INSTRUMENTO DE INVESTIGACIÓN, DE 
INDAGACIÓN, NO TIENE NADA QUE VER CON QUE EN LA VIDA DE FE, DE ESE MISMO 
CIENTÍFICO, HAYA UN ASENTIMIENTO TOTAL A LAS VERDADES DE FE. 
 
Sobre todo, Jorge, cuando el científico, si ha razonado su fe, si ha madurado en el conocimiento de por 
qué cree, si sabe cuáles son los motivos de credibilidad, o sea si conoce el origen histórico y divino de la 
Revelación judeo-cristiana, si ya se ha hecho las preguntas pertinentes sobre la fe, con todo el poder que 
la razón humana puede dar, más bien encuentra un ancla, un apoyo, un fundamento, no una oposición o 
dificultad, respecto a los descubrimientos científicos que desea estudiar y realizar. 
 
ME VIENE A LA MENTE, PROFESOR, EL CASO DE GEORGE LEMAITRE, EL “CURA DEL 
BIG-BANG” COMO LE LLAMABAN POPULARMENTE, QUE DECÍA QUE LA VENTAJA DE 
TENER FE, COMO CIENTÍFICO, ES QUE ESA FE LO ALENTABA A SABER QUE LOS 
PROBLEMAS PLANTEADOS POR LA CIENCIA, TIENEN SOLUCIÓN, PORQUE TODO HA 
SIDO HECHO CON LÓGICA, CON RAZÓN, POR UN DIOS, CRISTO, QUE ES EL “LOGOS” 
ETERNO DE DIOS. 
 
Exactamente, Jorge. De eso hablamos hace tiempo en un segmento pasado. El problema es que esa 
posición de Feynman, de duda, tiene su lado bueno y su lado malo. Bueno porque nos muestra que los 
propios físicos ya saben que la Ciencia no es absoluta, no es la verdad total y para siempre, sino que es 
verdad pasajera, relativa, y sujeta a revisión y a cambios. Pero el lado malo es cuando algunos filósofos, 
(no los físicos), pretenden que hay que imitar a la Física y dudar de todo en todo momento y totalmente. 
O sea, que no hay verdad ninguna en ninguna parte. Y ahí es donde los muchachos, si siguen esta falsa 
filosofía, pierden la Fe. 
 
PROFESOR, EL TEMA ES FASCINANTE, PERO SE NOS ACABA EL TIEMPO. LE SUGIERO 
QUE CONTINUEMOS CON ESTO DE LA DUDA, EN LA CIENCIA Y EN LA FE, LA SEMANA 
QUE VIENE. ¿QUÉ LE PARECE? 
 
Encantado, Jorge. 
 
Y ASI AMIGOS, CON ESTA PROMESA DE CONTINUAR EL TEMA LA SEMANA QUE VIENE 
TERMINAMOS NUESTRO SEGMENTO POR HOY. 
TENGAN TODOS MUY BUENOS DÍAS. 


